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第十四屆香港國際金融論壇暨中國證券「金紫荊獎」頒獎典禮

●陳炳雄表示，AI為經濟
民生發展帶來好處。

●項有志表示，平安銀行目
標成為智能化零售銀行。

●洪文正表示，AI可助社會
應對近年氣候變化挑戰。

●喻珺表示，要注意現階
段AI仍是高能耗行業。

在昨日舉行的第十四屆香港國際金融論壇暨中國證券「金紫荊獎」頒獎典禮活動上，還

設有兩場圓桌論壇，主題分別為「新質生產力：引領未來發展的核心動力」，和「AI驅

動中國企業增長新引擎」。其中，主題為「新質生產力：引領未來發展的核心動力」的論

壇邀請了4名企業家出席，一同討論高效能發展與綠色發展在企業的實踐、數字化轉型對

傳統產業的影響，以及創新技術在新質生產力中的作用。

●文：香港文匯報記者 曾業俊 圖：香港文匯報記者 黃艾力

金川集團：數字化轉型也是管理革新

●蘇婉婷●薛會琴
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●在「AI驅動中國企業增長新引擎論壇」上，嘉賓就人工智能在不同行業的應用
案例分析。

●第十四屆香港國際金融論壇暨中國證券「金紫荊獎」頒獎典禮活動設有兩場圓桌論壇。圖為
「新質生產力：引領未來發展的核心動力」論壇。

香港文匯報訊（記者 岑健樂）在昨日第二個圓桌論壇：
「AI 驅動中國企業增長新引擎」，嘉賓們就人工智能
（AI）在不同行業的應用案例分析、AI與ESG（環境、社
會和治理）之間的融合，以及AI在全球治理中的角色和挑
戰發表了真知灼見。嘉賓們都認同AI為不同行業的業務發
展帶來正面影響，但同時亦衍生了一些挑戰，認為全球不
同地區都應該對AI的應用作出適度的規管，也有嘉賓認為
全球不同地區可以在部分AI應用方面加強合作，例如透過
使用AI共同應對氣候變化為地球所帶來的挑戰。

平安銀行：助力提供更精準服務
平安銀行執行董事、副行長兼首席財務官項有志表示，AI
對推動銀行業務發展有幫助，現時銀行業界已經在不同程度上
應用AI。他說，過往由於資源所限，銀行難以為中小型客戶
提供全方面的金融與銀行服務，但在AI的協助下，銀行可以
更快更好地了解不同客戶的資訊，包括其年齡與職業等，從而
更精準地為不同類型的客戶提供他們各自所需的金融服務。平
安銀行自2016年底開始推動的改革，目標是致力打造平安銀
行成為智能化的零售銀行，包括在客戶服務方面應用AI機器
人，並且可以協助銀行對日常運作流程進行改造優化，提升銀
行的營運效率與經營表現。
香港新興科技教育協會創會會長洪文正指出，近年氣候
變化與極端天氣對全球不同地區的經濟發展與社會民生帶
來挑戰，如果大家現時不重視這個議題，後果可以相當

大。由於AI使用先進模型和深度學習演算法，提高天氣預
報和氣候影響預測的準確性，以便大家為極端天氣作出更
加充分的準備，並制定長期緩解策略。因此相信全球不同
地區都應該在AI應用方面加強合作，共同應對氣候變化所
帶來挑戰。

香港可借鏡內地對AI規管經驗
隨着AI迅速發展，洪文正認為，AI亦會衍生出一些問題，

例如社會大眾對個人資料私隱的關注，以及不法之徒可能會
利用AI技術作奸犯科，從而給社會帶來沉重損失。他認為全
球不同地區都應該對AI的應用作出適度的規管，而內地的發
展較香港成熟，建議香港可以從中參考與借鏡。另一方面，
AI對醫療行業發展有正面影響，隨着人類的預期壽命持續增
長，不少老人家都要面對身體機能下降與患上不同類型疾病
的問題，而透過利用AI與大數據等方式，將可以協助醫生等
專業人士更好地診斷病症與對症下藥。
另一方面，洪文正表示香港新興科技教育協會自創會起，

多年來一直在推動不同的科技發展，教育社會。他在論壇上
建議一眾財經界人士，應該和一眾同事以至下一代多學習與
AI相關的知識，包括如何將AI應用到不同層面之上，因為這
很可能是未來行業5至10年最重要的發展方向。此外，他表
示大家需要學習如何與AI好好和平相處，因為隨着AI等科
技不停地進步，日後不排除會出現AI反過來支配人類的情
況，而我們可能沒有辦法改變相關情況

香港文匯報訊 （記者 岑健
樂）香港大學經管學院實務副教
授陳炳雄在「AI驅動中國企業增
長新引擎」圓桌論壇上表示，香
港大學一直與時並進，迎合世界
及社會潮流的發展，包括致力在
不同範疇培育人工智能與相關方
面的專業人才，香港大學早前成
立了「創新學院」（School of
Innovation），為學生的未來職
業導向提供專業知識和學習體
驗。他表示，AI為經濟民生發展
帶來好處，例如AI算力強，可
以在較短時間內處理大量數據與
資訊，從而可以製造出很多個人
化的產品或服務，惠及銀行、零
售與市場推廣等不同行業。

金山雲：AI與ESG可更好融合
金山雲副總裁、行業雲事業
部總經理喻珺提醒，AI為產業
發展與日常生活帶來不少便
利，但也要注意現階段AI仍是
高能耗行業。她引述數據指

出，假如要響應使用者的大約2
億個請求，那麼每一日使用
ChatGPT 所消耗的電力，可能
高達500,000千瓦時，相當於逾
萬個美國家庭的總用電量。由
於使用部分傳統方式發電時，
可能會產生不少污染物，故在
使用AI發展業務以及改善日常
生活質量時，亦應該重視環境
保護，支持AI與ESG（環境、
社會和治理）之間的融合。她
說，該公司與小米集團都提倡
AI普惠，在手機端已經增加很
多與AI相關的能力，協助老年
人消除數字鴻溝。在智能家居
的能耗管理方面，AI可以協助
大家實現低碳生活。
喻珺認為，AI和 ESG的融合
在接下來的時間，一定會成為社
會最重要的議題之一，因為，如
何適當地把對人的尊重與對社會
的責任融合到 AI 技術創新之
中，令經濟與社會健康發展，對
大家未來的生活相當重要。

●壽如鋒指
出，公司受
惠於香港國
際金融中心
定位，因此
公司較早引
進 ESG 管
理理念。

● 李 鵬 指
出，公司在
5年前已經
思考如何達
至 雙 碳 目
標。

機遇挑戰並存 AI成增長新引擎

中國電力總監暨首席合規官壽如鋒率先發言，
解構其公司如何通過高新發展和綠色發展以

締造新質生產力的成果。他表示，中國電力在20
年前來港上市時百分之百採用煤電，但目前是首
家成功實現大型煤電企業轉型成清潔能源為主的
公司，公司總裝機容量達4,800多萬千瓦中77%都
是清潔能源。20年前中國電力的煤電廠每發一度
電就要耗煤346.5克，去年已下降16%到 298.72
克。按現時的發電量計，累計減排二氧化碳達800
多萬噸。
他說，公司運用科技創新來快速賦能綠色發展。
在綠電交通和綠色發展方面，中國電力是全球最早
從事把電動重型卡車替換柴油重型卡車的業務。公
司在4年前開創這個業務，現時已為4.7萬輛柴油
重型卡車換成了電動重型卡車，每年減少柴油消耗
110萬噸，相當於減少341萬噸二氧化碳排放。
另外，受惠於香港國際金融中心定位，因此公
司較早引進ESG（環境、社會和治理）管理理
念。近幾年，公司把ESG融入到治理和管理體
系，公司的投資決策亦引入了ESG管控，而公司
亦有發行綠色債券。

中國電力儲能充電一體化設施擬引入香港
壽如鋒表示，公司從傳統企業轉型，對於人才
培養的需求非常大，除了基礎的產業功能需要，
亦需要技術專家，因此公司在全國有五大培訓基
地來培訓人才。同時，近幾年公司研究綠電交通
及綠色儲能，都引進了很多高端科技創新人才，
包括在北京成立了應急管理部轄下關於電化學儲
能安全的重點實驗室。公司亦與清華大學和香港
科技大學有很多合作。他又透露，公司正將全靜
默高效高安全儲能系統引進香港，這是儲能加

充電一體化的高安全性設施，
希望能為

香港的電動車車主提供優質服務。
在論壇上，海洋石油工程CFO兼董事會秘書
暨首席合規官及總法律顧問李鵬，被問及企業如
何利用創新去推動新質生產力在企業發展時表
示，公司在5年前已經思考如何達至雙碳目標，
並以「戰略引領價值驅動」為座右銘，以探索公
司未來的永續發展的模式和道路，並在探索的過
程中把公司定位轉型，成為海洋能源開發裝備的
製造者，希望把產品綠色化和生產營運綠色化作
為公司實現永續發展的關鍵路徑。

海油工程：優化價值管理降本提質
李鵬指出，公司在外部監管環境、業務模式和
生產工作管理方式，都需要深刻徹底地重塑。過
程中，公司重塑新的業務定位、商業模式和核心
能力，把它們緊密地結合。核心能力通常包括技
術和管理兩方面，其中在技術領域要重新打造高
技術裝備所需配套的能力；而在管理上同樣需要
創新，從以前透過管理項目，以及透過控制參與
工程的員工來確保產品交付，重新轉變為價值管
理，在創造價值後，同時向買家和產業鏈交付價
值，這是對於公司自身在未來永續發展過程中，
在產業鏈上的定位和責任所在。在具體實施過程
中，相信在內地經營的許多企業，在過去幾年都
不約而同地實行「降本、提質、增效」。
李鵬解釋，降本方面，公司並不追求成本絕對
降低，而是把成本領先和價值工程的理念進行
有機結合，去確定合理的成本領先目標。在提質
方面，公司製造超大規模且複雜的能源開發裝備
時，要確保產出高質量產品，便需要管理質量，
通過管理質量以帶動公司的技術創新、產品升級
和價值創造。至於增效方面就偏重財務，公司除
了提升資產效率和效能，同時亦改進了公司整個營
運管理的效率。

香港文匯報訊
（記者 曾業俊）
金川集團（香港）
資源控股有限公司
CFO薛會琴在「新
質生產力：引領未
來發展的核心動
力」論壇上，被問
及公司如何透過數

據轉型建立有效的治理平台時，她表示，數
字化轉型不僅是技術革新，同時也是管理革
新。近幾年金川透過財務管理錨定了公司的
價值管理，同時推進聚焦數字轉型，推進組
織機構變革，加深支撐公司的價值創造、服
務主業、防控風險的職能作用。
薛會琴表示，近幾年金川建構了獨特的司
庫管理體系及財務共享體系，利用數字化手
段革新集團的管理，大致上可分為四個轉變
層面。第一是管理理念，從原來的財務視角
轉變為金融視角，不再拘泥於原來的財務管
理，而是透過數字轉型手段，在更廣泛的金
融資源範疇內設計公司的司庫平台。第二個
轉變是公司的管理工具，由信息化轉變為數
字化。公司原本的信息化系統都是基於不同
部門的管理需求而建立的各種信息系統，但
這種系統其實相互獨立、相互割裂，隨着數
字化發展，公司需要把財務及業務數據連通
起來，相當於在原來的生產、經營、銷售、
資金、資產這些系統打通數據，更好地為公
司的經營管理提供服務，提升管控之效。
第三層面是報告機制變

化。傳統模式下的
報告機制都是基於
某一時段對企業經
營狀況和經營結果
的反應，在數字轉
型下，公司的業務
流、資金流和數據
流都建立了聯通，
可以對業務的實施
情況進行監測和報告，讓管理層可以在動態
視角下了解企業的經營狀況，更加增強了企
業管理的實效性。第四個轉變是管理模式從
單一的財務共享轉變為多領域的共享。現時
很多企業都在建立財務共享，在公司數字轉
型的過程中，亦由原本單一的財務逐步轉變
為多範圍、多領域的共享，以協同各個部
門。

信永中和：綠色金融助智能化數字化
企業如何在永續發展方面善用綠色金融？
信永中和集團諮詢合夥人蘇婉婷表示，永續
發展及綠色金融可以從兩個維度去體現新質
生產力以至產業轉換。第一個維度是智能化
融合，第二是數字化融合。
她表示，智能化融合方面，公司正使用智
能化技術管理環境數據，包括使用收集環境
數據的感應器及人工智能運算，以實時記錄
能源消耗情況，再提交管理層評估風險和環
境，讓氣候變遷的預測預警更加精
準。


